

quitta, superbe de dédain, mais en lui-même humilié et honteux de son échec.

Alors, Louis XI, apprenant le patriotisme des habitants de Beauvais " fit par calcul, dit Mr. Henri Martin, ce qu'une âme plus généreuse eût fait par effusion de cœur ", en leur accordant des priviléges et en les exemptant même de la taille et de certains autres impôts.

De plus, en commémoration de la délivrance de la ville, il ordonna qu'une procession eût lieu, tous les ans le 27 juin, et où, remarquez bien, les femmes auraient la préséance sur les hommes, en souvenir de la glorieuse résistance qu'elles avaient faite à l'ennemi. Cette procession a lieu encore de nos jours, et il faut voir avec quelle fierté les femmes du peuple, parées de leurs plus beaux atours et le chef surmonté d'une jolie coiffe blanche, viennent y prendre le pas sur les hommes. Elles ont l'air de dire : " C'est nous les hommes !" et d'avoir hérité de l'héroïsme de Jeanne Hachette. Je ne doute pas que Beauvais assiégié de nos jours et dans les mêmes circonstances serait encore sauvé par elles. Jusqu'à ces derniers temps, l'évêque et le clergé suivaient cette procession en grande pompe. Le précieux étendard enlevé aux Bourguignons se voit encore, mais à la démonstration annuelle on n'en sort que le fac-simile. Le soir, pour clore la fête, dix jeunes filles vêtues de blanc vont, au bras du maire ou de l'adjoint, tirer du canon sur la grande place de la ville que domine la statue en bronze de Jeanne Hachette, l'héroïne de Beauvais.

Le Beauvais moderne est une ville remarquable par la diversité et la multiplicité de ses industries. Sa manufacture de tapis, dite royale, rivalise à bon droit avec celle des Gobelins. Beauvais possède un tribunal de première instance et de commerce, un collège, une bibliothèque, et jusqu'à ces dernières années un grand nombre de couvents.

On y admire encore de superbes arènes antiques, des tombeaux romains en marbre, et même des voies romaines. Son enceinte, dit-on, remonte au règne de Néron. Une tour romaine reste comme le seul vestige du château des Comtes de Beauvais.

Beauvais s'honneur d'avoir vu naître St. Yves, évêque de Chartres, Villiers de l'Isle Adam, grand maître de l'Ordre de St. Jean de Jérusalem, Philippe de Crèvecoeur, capitaine qui servit Charles le Téméraire, puis Louis XI, l'érudit Lenglet-Dufresnoy, etc., etc.